



pourraient provoquer une crise inattendue à laquelle le Canada ne serait pas prêt.

5. *Le Canada devrait concentrer ses efforts sur différentes formes d'énergie, sur leur utilisation, sur la production de nourriture, sur l'énergie nucléaire, et sur les crises complexes de la planète (feux, inondations, etc.).*
6. *Le Canada devrait se concentrer sur divers domaines d'expertise déjà développés, tels la non-prolifération des armes à feu et des armes nucléaires, l'interdiction des mines terrestres, le contrôle des armes légères, le contrôle de la criminalité transnationale, le bannissement des migrations illégales de peuples, la coopération entre militaires et les relations entre militaires et civils.*
7. *Le secteur maritime peut sans aucun doute jouer un rôle dans le dialogue sur la sécurité et le renforcement de la confiance, soit par des activités précises en matière de sécurité, soit par les rapports établis dans le cadre de la collaboration visant le développement durable ou l'aide humanitaire et la sécurité, notamment le Programme de recherche et sauvetage, la sécurité de la navigation maritime ou les communications maritimes. Le Canada devrait encourager des initiatives spécifiques telles :*
 - (a) *MDN/Commandement maritime – le rôle diplomatique et militaire classique et bien établi de la marine*
 - (b) *MPO/GCC : (i) Développement – notamment l'aide fournie actuellement par la GCC dans l'élaboration de systèmes de recherches et sauvetages et de gestion du trafic maritime outre-mer ; (ii) Renforcement de la confiance – en faisant participer les responsables (militaires et civils) de la sécurité maritime à des activités de sécurité coopérative, d'intervention environnementale et de gestion des ressources.*

Réfugiés

Les participants ont cherché à savoir si le Canada devrait faire plus pour résoudre la crise internationale des réfugiés et si c'est le cas, les initiatives qu'il devrait prendre. Ils ont noté que la fin de la Guerre froide n'a rien changé dans les causes de la crise des réfugiés : elle continue de croître et de nouvelles crises continuent d'apparaître. Le Canada a prouvé sa capacité de faire preuve de leadership dans les crises des réfugiés, ainsi que dans des secteurs connexes comme la consolidation de la paix.

Selon les participants, les seules solutions efficaces pour gérer les crises des réfugiés et pour y mettre fin seront de nature multilatérale et multisectorielle. La coopération du gouvernement avec les ONG a constitué un élément important de la réponse internationale aux crises des réfugiés. Toutefois, le groupe a noté que le HCR, un organisme multilatéral central, ne dispose pas de financement permanent et donc, son financement doit être renouvelé tous les cinq ans.

Options

1. *Le Canada devrait continuer de faire preuve de leadership et de compétence dans les mesures prises à l'égard des réfugiés.*
2. *Le Canada devrait remplir les obligations contractées dans le cadre des conventions internationales sur les réfugiés et ratifier la Convention internationale sur les droits des travailleurs migrants.*
3. *Le Canada devrait promouvoir l'adoption d'un HCR permanent doté de financements adéquats.*
4. *Le Canada devrait continuer à œuvrer en faveur de l'adoption d'instruments de diplomatie préventive pour empêcher les crises de réfugiés et développer au*